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1、网络传媒的优势之一是可以在线播

放音像混成的动态画面，因此本站将

尝试把过去需要录音后整理成文的访

谈，用视频记录并在“本站专稿”栏

在线播放。由于这些视频文件都是先

传到优酷网再用外部连接的方式链接

到本站，因此无法避免优酷网的网络

商业行为。本站“视频下载”栏将改

成“视频专栏”，也采取把视频文件

传到优酷网再链接到本站的方法。如

果您想避免成为优酷网在线商业宣传

的对象，请不要点击本站视频文件。  

2、本站免费刊登展览信息和个人作

品。展览信息包括电子海报、简讯文

档、参展作品与展览场景，作品要求

表明尺寸、材料和创作年代，如果是

展览预告，参展作品与展览场景的图

片可以在开展之后补发给我们，否则

我们将不保留该展览信息。个人作品

要求有个人风格，并为具有探索与创

新的风格，数量在４件以上，艺术市

场上热销套路风格，本站一概不与刊

登，展览信息除外。这是本站鼓励创

新和尊重创作自由的学术定位所决定

的。所有图片请把像素调到

800X600，高宽相加等于1400  

3、本站“视频下载”拦目欢迎40MB
以下的avi格式的压缩文件，内容可以

是video作品、访谈录像、名人生平

录像、行为艺术录像、重大展览与学

术会议录像。超过40MB以上的稿

件，请分成上下集或多集，我们将采

取连载的方式予以发表，连载最多不

超过400MB。其他内容的avi稿件，

请通过电子邮件与我们联系，我们将

尽量考虑发表。本站工作邮箱：art-
here@163.com 

 

本站公告

作者：李小山 来源：世艺网  

中国需要什么样的美术形态 

??对于预见、预测和语言之类我一向有些胆怯，因为我从经验中发觉，事物的发展演变很难被

人确切地把握，无论是理性的尺度还是思维的推论，总有其无可避免的缺陷。大到社会运动，

小到个人的日常经历，必然性和偶然性，规律与变异，谁的作用更大并更具有影响力，我想一

切人为的结论都不会是完整的。但是我不是怀疑主义，用罗素的话说，怀疑主义是懒人的把

戏。我愿不断追究，在一些具体的事物伤获取观察的结论。当彭德把这个命题交给我，第一个

感觉是茫然，接下来依旧是茫然。中国需要什么样的美术形态？好多天我把头都想痛了，真

的，我实在无法说出一个东西来，这方面我简直不自信到了极点。因为我的一贯观点是多元化

和多样性，尤其在中国这样的国度，被一种一律的一元的东西压抑和控制得太久了，一大堆不

死不活得权威高高在上，像一座撼不动的金字塔，将文化的生气、艺术的生气剥夺得精光。因

此现在没有别的，个人的、多元的、多样的和自由的东西才是我们值得去维护的，在此之外，

我难以说出其他什么。请注意——这么做，并不是表明我没有倾向性，我有，而且有时候还很

强烈。多元化和多样性仅仅是背景，提供给我们宽容的和宽松的气氛，是一种大的和活的生态

环境，有了它，艺术家和批评家就有了自由发挥和自我肯定的机会。 

??换句话说，肯定多元化和多样性并不表明我们的胃口变成了一只口袋，把一切杂物一咕脑地

往里装。正好相反，在这样的背景下，才谈得上坚决的肯定和彻底的否定，因为肯定也好否定

也好，都只是个人的角度和立场，只代表个人的观点。引用西方人的一句名言就是——我反对

你的观点，但是誓死捍卫你发言的权利。在最近的一次会议上，我仍然感到许多人思维的陈旧

和僵化，动不动表现出真理在握的模样，他们躲在真理这个上帝后面，看不到他们自身的面

目，开口闭口责任道义和理想，开口闭口民族国家的尊严。我的发言是，没有一个国家的艺术

家有中国的艺术家那样沉重，那样痛苦，似乎中国的艺术家天然地担负着振兴国家和民族艺术

的历史重任，一个美国的或欧洲的艺术家在从事艺术活动时不会这么考虑，他的艺术时为了振

兴什么，而仅仅只是个人的自由的活动。就如周树人的弟弟说的，写作首先面对的是人，背后

才是国家和民族的。很长时间内，我们被那种清一色的观念和论调弄得情绪压抑心情灰暗，从

为政治服务到为钱袋服务，存在一根非常清晰的线索，既然中国需要国家化的全球化，那么谁

能“化”我们，我们就急急忙忙奔着谁去——如果这是一种宿命，只能像阿Q那样骂一句“妈

妈的”了。 

??我们的“需要”什么和“实际”是什么之间落差很大，需要是愿望，实际是现实，愿望可以

弥补一些现实，但是就根本而言，现实是大于愿望的。譬如——我们需要做老大，需要别人来

朝拜，以装点我们老大帝国的面子，而事实上我们是可有可无的配角，我们看别人的眼色行

事，我们是“他者”，是“被看者”和“被选者”。是啊，这种情况是不能容忍的，堂堂中国

的艺术怎么能够落到如此地步呢？结果是，讨论艺术本身变得不重要了，因为讨论再多也是无

济于事的，这种情况下，严肃的探讨几乎是空谷足音，有的只是急功近利和投机取巧，是如何

“化”到“国际”上，被承认和哄抬。 

??刘骁纯在一次发言中对本届上海双年展大肆赞扬，声称，这是中国的前卫艺术从地下第一次

走向官方美术馆，具有了合法的身份，他的言下之意最明显不过，只有通过合法化，才能使中

国的前卫艺术被普遍认同。毫无疑问，上海双年展在整个官方展览中最开放最前卫，但是我根

本不相信这是“合法”化的合法化。刘先生可能弄倒了，关于合法化的问题，大家一向被蒙蔽

得很深，官方是合法得，前卫艺术的非法的，这是一条定律，现在官方美术馆终于网开一面接

纳了前卫艺术，所以刘先生欢呼“合法”化开始了。那么究竟什么是合法的呢？前卫艺术在没

有被官方美术馆接纳前就是非法的吗？——大家竟然一直默默地接受这个荒唐的事实。 

??话归正传，中国需要什么样的美术形态？就我本人的观点和兴趣而言，当然喜欢那些令我警

醒的提供我梦想的东西，艺术在我看来不是一种固定的形式的存在，它与我们对于未知的好奇

心一样，需要不断地补充和更新，以满足我们对神秘领域永恒的关注。杜尚曾经极端地说，博

物馆美术馆里的所有作品都是艺术的“僵尸”，艺术存在于“过程之中”。杜尚的反叛成了一
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面旗帜，但是他作为艺术家有他的个人立场，艺术在不同的人眼里具有不同的存在依据，但我

说我希望在艺术中寻找梦想，是因为日常的现实令我感到乏味，感到无奈和厌倦，艺术因此而

成了替代品，完成我在日常中无法完成的梦想。这样说来自然有了结论，我（更）偏向与喜欢

前卫艺术——然而，前卫艺术是一个多么广泛的无边无际的概念啊，里面泥沙俱下鱼龙混杂，

高尚和卑鄙、优雅和作秀难解难分。一个朋友对我说，他本来热衷前卫艺术，现在却万分讨

厌，因为他看到大量的垃圾，简直臭气熏天。尤其是目前这个时期，前卫艺术很少个人的独创

性，很少原创意义上的价值，它的趣味是西方化的，从观念到制作都被西方的巨大阴影所覆

盖。那就——把它看做过程吧，跨越它便能达到一个理想的平台——这当然需要耐心和时间，

在眼下，我们应该不断地注入和制造活力，把艺术与我们的生活理想结合起来，成为一个活跃

的存在的整体。同时，少关心一些如何“化”到国际上去的策略，艺术家没有义务承担这么

多，把自身建设好才是根本的。 

??我还得重复，我反对任何一律化一元化的做法，我希望我面对的艺术是丰富多彩的局面，即

使我反感某种样式，也愿意它存在着，哪怕做为参照也是好的。彭德说，他不喜欢暴力的血腥

的东西，不喜欢粗俗的泛滥的东西，我也谈不上喜欢，但是我觉得有时候看看那些东西却会有

点启发，想到人性的各个层面，想到美与丑、高尚与低级、和平与暴力永远结伴而行，像两根

支柱支撑着人性的完整存在。我们的肉体有许多不干净之处，其实灵魂也一样。   
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